
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MIÉRCOLES 1.º DE JULIO DE 1812.

S. Casto y S. Secundino Mártires.

NOTICIAS.

Horcajo 20 de mayo.

Han venido de Consuegra los hacendados principales de esta villa, que fueron llamados por los franceses para hacerlos saber la gracia singular é inaudita que el rey Pepe quería dispensar á los pueblos que llama suyos. Esta se reduxo á mandarles otorgar escritura de obligacion, afianzando con sus personas y bienes, para pagar los diezmos de corderos y lana á razon de 40 rs. la arroba de ésta, y á 25 rs. cada cordero, cuyas cantidades se han de poner á disposicion de D. Leandro Diaz Monasterio, juez de las encomiendas. Juntamente con esta gracia han traído un pliego cerrado para la municipalidad: ésta le abrió, y se halló con otro que decia: "Este pliego se abrirá el dia 12 del corriente á las 2 de la tarde, y no antes, á presencia de la municipalidad y escribano, quien dará fe de si se halla con señales de haberse abierto." Regularmente será otra gracia, como la de los corderos.

Las divisiones de D. Juan Martin y Villacampa se hallan en Cuenca; y sugeto de veracidad asegura haber visto muerto al comandante frances, que debe ser el duque de Mahon. Parte de la guarnicion se ha encerrado en un convento, y algunos han escapado en busca de la columna de Tarancón.

Tanger 1.º de junio.

El señor Vial, que vino á este pais en comision, se ha vuelto á España sin conseguir nada. El 27 del pasado fondeó en este puerto una goleta española de guerra con el Sr. D. R. L. que viene con nueva comision para el rey de Marruecos. Este gobierno ha mandado salir de aquí al conde de Montalbain y á un suizo, Mr. Dasier. Otros sugetos han salido para Cadiz, y se extraña su ausencia.

Tarifa 1.º de junio.

El 28 del pasado supimos que el 27, á las 10 de la mañana, se habian ido hácia Chiclana y Medina los franceses que habia en Veger y Conil. El 13 en la tarde pasó á la vista de este puerto un convoy de unos 40 barcos, de los quales 2 con harina fondearon aquí, y los restantes entraron en Algeciras á las 9 de la noche. Hace 4 dias que á Veger vino un comisario pidiendo 900 rs. y todas las carretas.

*Copia literal de una carta.**Algeciras 5 de junio.*

Ha llegado la caballería procedente de Cadiz; pero falta el transporte, núm. 69, que conducia 36 caballos con sus ginetes.

En esa se hablará con variedad y tal vez muy funestamente sobre los acaecimientos del general Ballesteros en el ataque último que ha tenido en Bornos, la realidad es lo siguiente. Los franceses estaban en número de 8 á 900 hombres, y con ellos mil y tantos caballos, apostados y atrincherados en Bornos, á los que nuestro general fué á atacar la mañana del 1.º de este mes con tanto valor é intrepidez que logró que llegasen nuestras tropas á las mismas trincheras y parapetos de los enemigos; mas resistiéndose ellos como acostumbra, puestos en las expresadas obras y por la superioridad de caballería, determinó nuestro general retirarse con mucho orden sin que la infantería enemiga determinase perseguirlos, y solo si lo verificaron con una columna de caballería, la que cargó sobre los regimientos de Galicia y el de Ordenes Militares, obligándoles á formar en quadro, al que intentaron los franceses romper por tres veces y no pudieron conseguirlo: la primera columna de caballería que fué á romper el quadro se componia de 300 y

mas caballos de los que solo pudieron escapar unos 20; los demás quedaron en la estacada: y habiendo herido al coronel de Ordenes mandó el marques de las Cuevas que desplegaran en batalla, y se retiraron; y fué quando éstos sufrieron alguna pérdida. La retirada que hizo nuestro general fué solo repasar el rio, distante media legua del campo de batalla, donde reunió todas las tropas, y se mantuvo mas de 24 horas: despues se vino á Ubrique. Se asegura que la pérdida del enemigo habrá sido igual á la nuestra, y lo indica el no haberse determinado á perseguir á los nuestros, ni siquiera media legua; la pérdida nuestra será de unos 10 hombres entre muertos, heridos y prisioneros: de los últimos hay pocos. Ballesteros permanece en Ubrique, y se le ha reunido la columna móvil que estaba en la Hoya de Málaga: aquí está parte de la caballería y los 300 que han venido de Cadiz.

Noticias verbales de testigos oculares de Algeciras.

El comandante de la caballería enemiga fué hecho prisionero y entró en aquella ciudad, donde se le oyó decir, que era la accion mas sangrienta de que en igualdad de circunstancias habia sido testigo; y que se asombraba que unas tropas que habian tenido una fatiga, consecuencia de una marcha tan penosa, se hubiesen batido así, confesando él mismo que la pérdida que hasta el momento de ser hecho prisionero, calculaba haber tenido su ejército, era de 500 hombres. Un personage como un comandante de caballería, no es tan obscuro que no se le vea al tiempo de dar un parte, para que ya que se anuncian desventajas, se pase en silencio su prision, aunque sea, á falta de tinta y de pluma, con lapiz ó carbon, ó en postdata como la de la muerte del padre, arriba dicha; pero puede que no se hubiese visto quando se dió el parte, en cuyo caso *ego te absolvo*.

Madrid 15 de junio.

Todos los días se nos está anunciando la salida de aquí para Talavera, segun unos, y para Burgos, segun otros, de este rey y fantasma y sus satélites, y á la verdad sabemos que todo lo tienen listo para la marcha; pero ésta tarda demasiado. Entre tanto la miseria, la terrible miseria, fruto de su venida y su presencia, crece en términos que apuran los del sufrimiento y los

de toda ponderacion. Lo único bueno es que no tenemos mas franceses que los de la guardia llamada real, que serán unos 2700, y como 200 ó 300 de la demás tropa, en todo unos 3000; de modo que ni el servicio ordinario podria hacerse, sino fuesen los cívicos y juramentados. Otros entran y salen, como sucedió estos dias con unos 4000; y lo mejor que traxeron muchos carros de heridos, entre ellos gefes &c.

EN LA MUERTE DEL BRIGADIER D. GREGORIO CRUCHAGA,
SEGUNDO COMANDANTE DE LOS VOLUNTARIOS DE NAVARRA.

SONETO.

Hijo de Marte, de la patria amparo,
Ilustre campeón del suelo ibero,
Terror del galo pérfido y artero,
De Espoz Aquiles, compañero caro;
¡Llor eterno al ínclito, al preclaro,
Al bizarro *Cruchaga*! que certero
Llevó, y firme, las huestes al sendero,
Al campo del honor hermoso y raro.

No morirás. La patria agradecida
Tu nombre excelso encomendará ufana
Al amor, mas estable que la historia.

No morirás. Tu sangre bien vertida
Fecunda es de heroes en la gente hispana,
Que irán á hallarte al templo de la gloria.

(*José Luis Munarritz.*)

AVISO.

Se arrienda la casa número 3 de la calle de la Amargura. Tambien se aforará y venderá, segun se proporcione. El que quiera acuda á D. Diego Auxe, del comercio, que vive en el Riego de Agua, núm. 19.

En la Oficina del Editor del Exácto Correo y Postillon.